
 

 УКАЗ
Главы Кабардино-Балкарской Республики

О награждении государственными наградами 
Кабардино-Балкарской Республики

город Нальчик, 27 октября 2020 года, №139-УГ
Глава Кабардино-Балкарской Республики   К. КОКОВ

За безупречную службу и достигнутые успехи 
наградить Почётной грамотой

Кабардино-Балкарской Республики
МАМБЕТОВА Альберта Хасанбиевича – начальника отделения 

– старшего судебного пристава Нальчикского городского отделения 
судебных приставов Управления Федеральной службы судебных 
приставов по Кабардино-Балкарской Республике

МЕДАЛИЕВА Мурата Анатольевича – начальника отделения 
– старшего судебного пристава Чегемского районного отделения 
судебных приставов Управления Федеральной службы судебных 
приставов по Кабардино-Балкарской Республике

ТАНАШЕВА Хусена Хазраиловича – начальника отдела органи-
зации исполнительного производства, исполнительного розыска, 
реализации имущества должников Управления Федеральной 
службы судебных приставов по Кабардино-Балкарской Республике;

присвоить почётное звание «Заслуженный экономист 
Кабардино-Балкарской Республики»

БАУАЕВУ Ахмату Каллетовичу – руководителю Управления Фе-
деральной службы судебных приставов по Кабардино-Балкарской 
Республике – главному судебному приставу Кабардино-Балкарской 
Республики. 
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РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ НАЦПРОЕКТ 
«ТУРИЗМ И ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА»

 Казбек Коков провёл в режи-
ме видеоконференции рабочее 
совещание с членами Прави-
тельства республики.

Подведены итоги работы 
Правительства КБР за девять 
месяцев текущего года, обо-
значены приоритетные задачи 
на предстоящий период.

Докладчиком по основным 
вопросам повестки выступил 
премьер-министр КБР Алий 
Мусуков. Он отметил, что, не-
смотря на достаточно сложную 
обстановку, связанную с распро-
странением коронавирусной ин-
фекции, введением целого ком-
плекса ограничительных мер, 
в целом удалось не допустить 

существенного проседания мак-
роэкономических показателей, 
а по ряду направлений – обе-
спечить установленные прогно-
зом социально-экономического 
развития КБР индикаторы роста.

Так, объём продукции сель-
ского хозяйства всех сельхоз-
производителей за 9 месяцев 
2020 года составил 34 милли-
арда рублей, или 105,5% к про-
шлогоднему уровню. Возросло 
производство основных видов 
продукции растениеводства: 
зерновых и зернобобовых куль-
тур, кукурузы, подсолнечника, 
картофеля, овощей.

С начала года в республике 
заложено 1250 гектаров много-

КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ СОВЕЩАНИЕ 
С ЧЛЕНАМИ ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ

летних насаждений, введено в 
эксплуатацию 4,8 тысячи гек-
таров мелиорируемых земель.

Завершена реализация ряда 
значимых инвестиционных про-
ектов в агропромышленном ком-
плексе республики. В частности, 
построен новый завод по перера-
ботке молока мощностью 30 тонн 
в сутки, построено три плодохра-
нилища общей вместимостью 
порядка 12 тысяч тонн продукции. 
Таким образом, в настоящее вре-
мя республика обеспечена мощ-
ностями для единовременного 
хранения 147 тысяч тонн плодово-
ягодной продукции. 

До конца года планируется 
завершить строительство ещё 
пяти плодохранилищ суммарной 
мощностью 13,6 тысячи тонн.

Продолжаются реализация 
второго этапа строительства 
консервного завода по произ-
водству томатной пасты мощ-
ностью 33,5 тысячи тонн в год, 
модернизация производствен-
ных мощностей по переработке 
молока, строительство фореле-
вого хозяйства мощностью 400 
тонн рыбы в год.

(Окончание на 2-й с.)

Заместитель Председателя 
Правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко провёл в режиме 
ВКС первое заседание пра-
вительственной комиссии по 
развитию туризма в Российской 
Федерации. В его работе при-
нял участие Глава Кабардино-
Балкарской Республики Казбек 
Коков.

Ключевой темой заседания 
стало обсуждение идеологии 
национального проекта в сфере 
туризма, его основных характе-
ристик, подходов к формирова-
нию, целей и задач.

– Рассмотрение вопроса о 
нацпроекте в сфере туризма ве-
дётся по поручению Президента 
России Владимира Владимиро-
вича Путина. Многие регионы, 
бизнес, инвесторы и экспертное 
сообщество проявили иници-
ативу и активно включились в 
работу по разработке нацпро-
екта, – отметил вице-премьер.

В ходе заседания были за-
тронуты ключевые проблемы, 
задачи и направления раз-
вития туристической отрасли. 
Выступающие отметили, что 
национальный проект «Туризм 

и индустрия гостеприимства» 
обеспечит необходимую коор-
динацию, взаимодействие и 
синхронизацию всех заинте-
ресованных участников. Объ-
единит мероприятия из других 
национальных проектов, госу-
дарственных и муниципальных 
программ, инициативы бизнеса 
и приоритизирует задачи. По-
зволит к 2030 году удвоить такие 
показатели, как количество по-
ездок граждан внутри страны, 
число рабочих мест в отрасли 
и вклад туризма в ВВП страны.

(Окончание на 2-й с.)

СОЗДАЮТ ТЕЛЕМЕДИЦИНСКИЕ ЦЕНТРЫ 
ДЛЯ ВЕДЕНИЯ АМБУЛАТОРНЫХ БОЛЬНЫХ

Глава КБР Казбек Коков принял участие в се-
лекторном совещании рабочей группы Госсовета 
по противодействию распространению COVID-19 
под председательством мэра Москвы Сергея 
Собянина.

В режиме видеоконференции участники 
встречи обсудили выполнение поручений Пре-

зидента России Владимира Путина для борьбы 
с COVID-19, в том числе вопросы увеличения 
объёмов тестирования и дооснащения лабора-
торий современным оборудованием, повышения 
эффективности работы амбулаторно-поликли-
нического звена и оперативного использования 
дополнительных средств федерального бюджета, 
выделенных регионам на закупку лекарств для 
больных, находящихся на амбулаторном лечении.

На совещании также говорили о мерах по за-
щите пожилых людей и граждан с хроническими 
заболеваниями, соблюдении масочного режима 
в общественных местах, создании телемедицин-
ских центров для ведения больных, находящихся 
на амбулаторном лечении, и подготовке к мас-
совой вакцинации населения от коронавируса.

Пресс-служба Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина

В пятнадцатилетнюю годовщину ухода из жизни 
первого Президента КБР Валерия Мухамедовича 
Кокова представители власти и общественности 
возложили цветы к его памятнику, установлен-
ному на территории Кабардино-Балкарского го-
сударственного аграрного университета, который 
носит его имя.

  Почтили память 
первого Президента

Почтить его память пришли представители власти и обществен-
ности, те, кто был лично знаком с В. М. Коковым и работал вместе 
с ним. 

Вспоминает уполномоченный по правам человека в КБР Борис 
Зумакулов:

– Сегодня 15 лет как нет с нами незабвенного Валерия Муха-
медовича Кокова. Для людей моего поколения он был и другом, и 
соратником, и коллегой, и руководителем, которым мы гордились. 
Он был человеком знаковым, высокоорганизованным. Очень лю-
бил кабардино-балкарскую землю, любил нашу общую Родину – 
Россию и многое сделал для того, чтобы процветало наше единое 
федеративное государство. Его слово всегда было очень весомым, 
к нему прислушивались и на федеральном уровне. Мало кто из 
наших соотечественников удостаивался столь высокой чести – быть 
одним из руководителей Российского государства в качестве за-
местителя председателя Совета Федерации. Он, конечно, мог ещё 
жить среди нас, но, к сожалению, ушёл рано, на пике своей попу-
лярности. Пусть все, кто живёт в Кабардино-Балкарии и в России, 
всегда помнят светлое имя Валерия Мухамедовича.

Азрет КУЛИЕВ.
Фото автора  



 УКАЗ
Главы Кабардино-Балкарской Республики

О внесении изменений в Указ Главы
Кабардино-Балкарской Республики от 18 марта 2020 г.

№19-УГ «О введении на территории Кабардино-Балкарской Респу-
блики режима повышенной готовности и принятии 

дополнительных мер по предотвращению распространения
новой коронавирусной инфекции (2019-nCoV)»

город Нальчик, 29 октября 2020 года, №142-УГ

Глава Кабардино-Балкарской Республики   К. КОКОВ

1. Внести в Указ Главы Кабардино-Балкарской Республики от 18 марта 
2020 г. №19-УГ «О введении на территории Кабардино-Балкарской Респу-
блики режима повышенной готовности и принятии дополнительных мер 
по предотвращению распространения новой коронавирусной инфекции 
(2019-nCoV)» следующие изменения:

а) по тексту слово «маски» заменить словами «гигиенические маски»;
б) в преамбуле слова «, в целях» заменить словами «, от 16 октября 

2020 г. №31 «О дополнительных мерах по снижению рисков распростра-
нения COVID-19 в период сезонного подъёма заболеваемости острыми 
респираторными вирусными инфекциями и гриппом», в целях»;

в) пункт 2.3 изложить в следующей редакции:
«2.3. Запретить:
   курение кальянов в общественных местах, в том числе в местах 

общественного питания;
юридическим лицам и индивидуальным предпринимателям, осу-

ществляющим организацию зрелищно-развлекательных мероприятий, 
оказывающим услуги общественного питания, их проведение и оказание 
в период с 23.00 до 06.00 часов.»;

г) в пункте 2.6:
подпункт «а» после слов «по 1 ноября 2020 г.» дополнить сло-

вами «, с 2 ноября 2020 г. по 15 ноября 2020 г., с 16 ноября  
2020 г. по 29 ноября 2020 г.»;

в подпункте «г» слова «при поездках в общественном транспорте, 
легковом такси, посещении объектов розничной торговли» заменить 
словами «в местах массового пребывания людей, общественном транс-
порте, такси, лифтах, на парковках, при посещении торговых объектов»;

д) пункт 2.7 дополнить словами «, если иное не установлено федераль-
ными законами или принимаемыми в соответствии с ними нормативными 
правовыми актами Российской Федерации»;

е) пункт 2.11 признать утратившим силу;
ж) в пункте 6:
в абзаце первом слова «на объектах розничной торговли, и по перевоз-

ке пассажиров общественным транспортом и легковым такси» заменить 
словами «на торговых объектах, объектах общественного питания, в 
местах проведения театрально-зрелищных, культурно-просветительских, 
зрелищно-развлекательных мероприятий, и по перевозке пассажиров 
общественным транспортом и такси»;

   абзац второй дополнить словами «, усиление режима текущей де-
зинфекции на соответствующих объектах»;

   з) абзац седьмой пункта 7 признать утратившим силу.
   2. Настоящий Указ вступает в силу на следующий день после дня 

его официального опубликования.
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РАЗРАБАТЫВАЕТСЯ НАЦПРОЕКТ 
«ТУРИЗМ И ИНДУСТРИЯ ГОСТЕПРИИМСТВА»

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
– Позвольте поблагода-

рить Правительство за созда-
ние столь представительного 
органа координации разви-
тия туризма, беспрецедент-
ного по своему составу. За 
инициативу разработки нац-
проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства», который 
может стать программой 
возрождения отечествен-
ной туриндустрии, проекта, 
по своим масштабам для 
сферы туризма беспреце-
дентного, – отметил в своём 
выступлении член правления 
Общероссийской обществен-

ной организации «Россий-
ский союз промышленников 
и предпринимателей» Сергей 
Шпилько.

В завершение Дмитрий 
Чернышенко поблагодарил 
всех за поддержку и личное 
участие в разработке нац-
проекта. 

– Давайте сделаем всё 
возможное, чтобы вывести 
развитие отрасли туризма 
на новый уровень, создать 
необходимые условия для 
привлечения инвестиций 
в отрасль, обеспечить воз-
можность нашим гражданам 
отдыхать комфортно, разно-
образно и безопасно на всей 

территории страны. Прави-
тельство представит доклад 
о национальном проекте в 
сфере туризма Президенту 
России.

Правительственная ко-
миссия по развитию туризма 
в Российской Федерации 
является самой представи-
тельной. В основной состав 
комиссии входят 129 участ-
ников: представители всех 
субъектов Российской Феде-
рации, федеральных орга-
нов исполнительной власти, 
Администрации Президента, 
Федерального Собрания и 
отраслевых общественных 
организаций.

КАЗБЕК КОКОВ ПРОВЁЛ СОВЕЩАНИЕ 
С ЧЛЕНАМИ ПРАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
В сфере промышленного 

производства за 9 месяцев 
текущего года отгружено то-
варов собственного производ-
ства, выполнено работ и услуг 
на сумму более 33 миллиар-
дов рублей, что составляет 
122,2% к соответствующему 
периоду 2019 года. Индекс 
промышленного производ-
ства составил 114,4%.

По виду деятельности 
«обеспечение электрической 
энергией, газом и паром; 
кондиционирование воздуха» 
отгружено продукции, выпол-
нено работ и услуг на сумму 
более 7 миллиардов рублей 
(115,5% к уровню января – 
сентября 2019 года).

В топливно-энергетиче-
ском комплексе собственная 
выработка электроэнергии за 
отчётный период составила 
130% к аналогичному периоду 
2019 года. Завершено стро-
ительство и введена в экс-
плуатацию Верхнебалкарская 
МГЭС мощностью 10 МВт. 
Среднегодовая выработка 
электроэнергии станции со-
ставит 60 миллионов кВтч.

Вместе с тем отмечается 
снижение оборота розничной 
торговли и непродовольствен-
ных товаров, отгрузки полез-
ных ископаемых.

Одной из проблем остаётся 
увеличение задолженности 
предприятий коммунального 
комплекса за потреблённые 
энергоресурсы.

В истекшем периоде про-
должился рост номинальной 
и реальной заработной пла-
ты. Среднемесячная зара-
ботная плата по республике 
за январь – август 2020 года 
составила 28850 рублей, 
превысив уровень прошлого 
года на 9,2%. C учётом роста 
потребительских цен реаль-
ная зарплата увеличилась 
на 5,7%.

На повышение заработной 
платы в среднем по респу-
блике повлиял рост доходов 
на ряде обрабатывающих 
производств, вызванный уве-
личением объёмов произ-
водства. Так, рост заработной 
платы в строительстве на 
34,6% обусловлен оживлени-
ем инвестиционной деятель-
ности и увеличением объёмов 
жилищного строительства. 
Рост зарплаты в сфере здра-
воохранения и социальных 

услуг на 18,6% связан со 
стимулирующими выплатами 
ряду медицинских и соци-
альных работников за работу 
в условиях коронавирусной 
инфекции.

При этом сохраняется диф-
ференциация заработной 
платы по видам деятельности. 
Наиболее высокий уровень 
оплаты труда в финансовой 
деятельности и обеспечении 
безопасности. Ниже показа-
тели в сельском хозяйстве, 
производстве пищевых про-
дуктов и одежды.

За 9 месяцев 2020 года 
в органы службы занятости 
населения республики за 
государственной услугой в 
поиске подходящей работы 
обратились более 75 тысяч 
человек. Из них признаны без-
работными порядка 70 тысяч 
граждан. Уровень регистриру-
емой безработицы составил 
16,1 % (при этом на 1 марта 
– 1,6%). Это связано в том 
числе с введением в период 
пандемии федеральных и ре-
гиональных мер социальной 
поддержки жителям респу-
блики, признанным безра-
ботными, и снижением доли 
теневого сектора экономики.

В январе – сентябре про-
ведена работа по начислению 
и предоставлению более 246 
тысячам гражданам ежеме-
сячных компенсаций, детских 
пособий, субсидий и ежеме-
сячных денежных выплат на 
общую сумму более 6 милли-
ардов рублей.

В четыре раза вырос объём 
государственной поддержки 
семей с детьми. Единой си-
стемой пособий охвачено по-
рядка 102 тысяч получателей 
на 145,8 тысячи детей.

Через отделения срочной 
социальной помощи ком-
плексных центров социаль-
ного обслуживания населения 
предоставлены различные 
виды услуг и помощь 12 767 
гражданам республики.

Обращаясь к участникам 
встречи, Глава КБР отметил, 
что анализ девяти месяцев 
является очень важным 
этапом в работе ведомств 
– он даёт предварительную 
оценку реализации годо-
вых планов, возможность 
обсудить и устранить про-
блемные моменты, риски 
недостижения поставленных 
целей и задач.

Давая оценку работе Пра-

вительства Кабардино-Бал-
карии за отчётный период, 
Казбек Коков подчеркнул, 
что главной заслугой ми-
нистерств и ведомств, всех 
органов власти республики 
стала успешная и слаженная 
работа по борьбе с распро-
странением коронавирусной 
инфекции, что позволило из-
бежать тяжёлых, в том числе 
экономических, последствий 
в противостоянии пандемии. 
Положительно сработало 
Правительство региона и в 
части достижения целевых 
показателей.

Говоря о планах на ближай-
шие месяцы и следующий 
год, Глава КБР заявил, что 
Правительству предстоит 
большая работа. Стратеги-
ческая цель, как и прежде, 
– улучшение качества жиз-
ни, рост благосостояния на-
селения республики. Для 
её достижения необходимо 
максимально использовать 
механизмы национальных 
проектов, региональных и 
государственных программ.

Основными задачами до 
конца года остаются обе-
спечение реализации нацио-
нальных проектов, достиже-
ние предусмотренных согла-
шениями с федеральными 
органами власти целевых 
индикаторов.

В зоне пристального внима-
ния – завершение в текущем 
году порядка 80 объектов 
капитального строительства, 
реконструкции автомобильных 
дорог, благоустройства свыше 
170 дворовых территорий.

Казбек Коков акцентиро-
вал внимание на важности 
активизироваться и работать 
не только в рамках нацио-
нальных проектов и регио-
нальных программ: 

– Необходимо выходить за 
рамки планов, делать сверх 
показателей, думать мас-
штабнее, генерировать идеи, 
стимулировать коллективы, 
амбициозно двигаться, ам-
бициозно мыслить. Поле де-
ятельности у всех огромное. 
Мы должны более активно 
работать в вопросах привле-
чения инвестиций, реализо-
вывать масштабные проекты 
в сфере сельского хозяйства, 
туризма, дорожной инфра-
структуры, цифровых техно-
логий, повышать качество 
образования и культуры на-
селения, – сказал К.В. Коков.

Рассмотрены актуальные вопросы 
социальной политики, сферы здраво-
охранения, экономики, имуществен-
ных отношений, культуры и др.

Утверждены правила предоставле-
ния в 2020 году субсидий частным ме-
дицинским организациям, имеющим 
в составе структурные подразделения, 
задействованные Министерством 
здравоохранения КБР в проведении 
компьютерной томографии, лабо-
раторных исследований на наличие 
новой коронавирусной инфекции и 
оказании скорой медицинской помо-
щи гражданам, у которых выявлена 
новая коронавирусная инфекция.

Внесены изменения в порядок 
предоставления в 2020 году выплат 
стимулирующего характера за осо-
бые условия труда и дополнительную 
нагрузку работникам стационарных 
организаций социального обслужи-
вания населения, стационарных отде-
лений, созданных не в стационарных 
организациях социального обслужи-
вания КБР. Речь идёт о работниках, 
оказывающих социальные услуги 
гражданам, у которых выявлена новая 
коронавирусная инфекция, и лицам 
из групп риска заражения. Выплаты 
будут осуществляться за счёт средств 
федерального бюджета, предоставля-
емых в форме иных межбюджетных 
трансфертов.

Принят проект распоряжения Пра-

вительства КБР об отдельных мерах 
по предотвращению распространения 
новой коронавирусной инфекции. 
Предусматривается привлечение 
базового республиканского детского 
социально-реабилитационного центра 
«Радуга» для организации горячего 
питания на объектах временного раз-
мещения медицинских работников, 
задействованных в мероприятиях 
по борьбе с распространением ин-
фекции.

Одобрен проект распоряжения 
Правительства КБР о выделении 
Территориальному фонду ОМС до-
полнительного финансирования из 
резервного фонда Правительства 
РФ в 2020 году на обеспечение ме-
дицинских организаций в условиях 
ЧС или при возникновении угрозы 
распространения заболевания. Упол-
номоченным органом на приём за-
явки Территориального фонда ОМС 
определено Министерство здравоох-
ранения КБР.

Актуализирован порядок организа-
ции и осуществления государственно-
го надзора и контроля за приёмом на 
работу инвалидов и несовершеннолет-
них граждан в возрасте от 14 до 18 лет 
(в том числе детей-сирот, выпускников 
детских домов, детей, оставшихся без 
попечения родителей) в пределах 
установленной квоты.

(Окончание на 3-й с.)Пресс-служба Главы и Правительства КБР

Предусматриваются 
стимулирующие выплаты 

медработникам
Премьер-министр республики Алий Мусуков провёл 

очередное заседание Правительства КБР в формате ви-
деоконференции.
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С начала 2020 года суммарные платежи за электроэнергию всех 
групп потребителей АО «Каббалкэнерго» (под управлением «Россети 
Северный Кавказ») превысили 3,2 млрд рублей. Эта сумма составляет 
порядка 87% от всего объема потреблённого за данный период энер-
горесурсса.

Более 3 млрд рублей оплатили 
за электроэнергию абоненты 

АО «Каббалкэнерго» за 9 месяцев

Из 12 структурных подразделений гарант-
поставщика КБР за отчётный период наибо-
лее высоких показателей достигли отделения 
Майского (97%), Прохладненского (97%), 
Зольского (97%), Терского (93%) и Черекского 
(93%) районов.

Организации, финансируемые из местного, 
республиканского и федерального бюджетов, 
выполнили свои договорные обязательства в 
части расчёта за потреблённый энергоресурс 
на 105%, 101% и 96% соответственно (с учётом 
погашения задолженности прошлых периодов).

Обязательства по платежам за электроэнер-
гию перед АО «Каббалкэнерго» исполнили про-
мышленные и непромышленные предприятия 
на уровне 99% и 100,4%, сохранив стабильную 
динамику.

Уровень платежей предприятий ЖКХ тради-
ционно снижается, упав за данный отчётный 
период до отметки 28%. Это на 16% ниже, чем 

в январе – сентябре 2019 года. При этом не-
доплата этих организаций за 9 месяцев 2020 
года превысила 376 млн рублей. 

Рост дебиторской задолженности ЖКХ-
структур серьёзно препятствует стабильному 
энергоснабжению всей республики. Платежи 
предприятий в том числе направляются на ре-
монт энергообъектов и повышение надёжности 
энергоснабжения всех потребителей. Не полу-
чая своевременно и в полном объёме платежи 
за отпущенный ресурс, энергокомпания вы-
нуждена находить дополнительные источники 
для финансирования ремонтных программ, 
чтобы подготовить электросетевой комплекс к 
осенне-зимнему периоду, а также приобретать 
энергоресурс на оптовом рынке для обеспече-
ния потребностей региона в электроэнергии.

Элеонора КАРАШАЕВА, 
пресс-секретарь 

АО «Каббалкэнерго»

 

Число подтверждённых случаев заражения COVID-19 в КБР за по-
следние сутки увеличилось на восемьдесят восемь и составило де-
сять тысяч девять человек.

КБР среди лидеров по обеспеченности 
местами в госпиталях

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 238 450 исследований путём 
тестирования. Выздоровели 7375 человек, 
в том числе 33 – за последние сутки. Число 
умерших увеличилось на 2 (мужчина 1948 года 
рождения, город Нальчик, мужчина 1950 года 
рождения, село Куба). В госпиталях получают 
медицинскую помощь 1486 пациентов, из них 
81 – в реанимациях.

Минздрав напоминает, что COVID-19 пред-
ставляет опасность для людей старше 65 лет, 
а также страдающих диабетом, сердечно-со-
судистыми и онкологическими заболеваниями, 
которые могут обостряться на фоне вирусной 
инфекции. Крайне важно соблюдать меры 
профилактики.

Сегодня в республике действует 9 госпита-
лей особо опасных инфекций на 1702 койки. 
КБР занимает 11-е место среди регионов 
Российской Федерации по обеспеченности: 
196 коек на сто тысяч населения. Несмотря 
на сложности в связи с ростом общего чис-
ла заболевших, ни один пациент в тяжёлом 
состоянии не остаётся без госпитализации. 
Госпитализируются также пациенты, состояние 
которых оценивается как среднее. Ситуация 
находится на контроле руководства республи-
ки, в случае необходимости будут развёрнуты 
дополнительные койки.

Напоминаем телефон горячей линии Мин-
здрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

 

Предусматриваются стимулирующие 
выплаты медработникам

(Окончание. 
Начало на 2-й с.)
Утверждён план мероприятий по реа-

лизации рекомендаций, содержащихся в 
заключительных замечаниях комитета ООН 
по правам инвалидов по первоначальному 
докладу РФ о ходе выполнения Конвенции 
по правам инвалидов.

Одобрен проект распоряжения Прави-
тельства КБР, в соответствии с которым без-
возмездно из государственной собственно-
сти республики в собственность г.о. Нальчик 
передаются три здания блоков ясельных с 
оборудованием общей балансовой стоимо-
стью 113,8 млн рублей, расположенные на 
ул. Мазлоева, 47, ул. Хмельницкого, 34-а,  
ул. Карашаева, 17, а в собственность Терско-
го района – блок ясельных групп с оборудо-
ванием общей балансовой стоимостью 35,4 
млн рублей, расположенный в с. Хамидие на 
ул. Керимова, 4.

Принят проект распоряжения Правитель-
ства КБР о региональной программе «По-
вышение уровня финансовой грамотности 
населения в КБР на 2020-2023 годы». Про-
грамма направлена на повышение финансо-

вого образования таких целевых аудиторий, 
как школьники и студенты, дети-сироты и 
дети, оставшиеся без попечения родите-
лей, работающие граждане, безработные, 
пенсионеры, субъекты малого и среднего 
предпринимательства.

Рассмотрено два вопроса в сфере культу-
ры. В частности, утверждён порядок предо-
ставления трансфертов из республиканского 
бюджета местным для выплаты грантов на 
поддержку любительских творческих коллек-
тивов Кабардино-Балкарии. Откорректиро-
вана государственная программа «Культура 
Кабардино-Балкарии» в связи с увеличени-
ем размера государственных стипендий с  
1 июля 2020 года, выплатой кредиторской 
задолженности по госстипендиям в области 
культуры и искусства за сентябрь – декабрь 
2019 года, а также предоставлением гран-
тов на поддержку любительских творческих 
коллективов.

Внесены изменения в государственную 
программу «Взаимодействие с обществен-
ными организациями и институтами граж-
данского общества в КБР».

Марина МУРАТОВА

 

Председатель законодательного органа республики Та-
тьяна Егорова провела очередное пленарное заседание 
Парламента КБР. Оно прошло с соблюдением всех сани-
тарно-гигиенических мер.

Приняты социально 
значимые законопроекты

Открывая заседание, Т. Егорова 
поздравила коллег и приглашённых 
с Днём рождения комсомола, кото-
рый отмечается 29 октября, и вы-
полнила приятную миссию – вручила 
Благодарность Председателя Со-
вета Федерации ФС РФ Валентины 
Матвиенко депутатам Парламента 
КБР Людмиле Бечеловой и Тимуру 
Тхагалегову. Отмечен их вклад в 
развитие парламентаризма РФ и со-
вершенствование законодательства 
Кабардино-Балкарской Республики.

Депутаты рассмотрели ряд зако-
нопроектов, в том числе социально 
значимых, а также назначили на 
должность мирового судьи судебного 
участка №2 Прохладненского судеб-
ного района Зубера Кертбиева.

Парламентарии одобрили про-
ект закона КБР «Об утверждении 
дополнительного соглашения к Со-
глашению о предоставлении бюд-
жету КБР из федерального бюджета 
бюджетного кредита для частичного 
покрытия дефицита бюджета КБР». 
Как отметила министр финансов 
КБР Елена Лисун, представляя 
законопроект, в соответствии с до-
полнительным соглашением в 2020 
году республика освобождается от 
погашения заложенности в размере 
580 млн рублей, в 2021-2024 годах 
погашать задолженность будет в раз-
мере пяти процентов от суммы долга 
ежегодно, а бюджетный кредит прод-
левается до 2029 года – в 2025-2029 
годах ежегодно Кабардино-Балкария 
будет погашать его равными долями 
от остатка суммы. 

Депутаты рассмотрели законо-
проект «Об установлении коэффи-
циента, отражающего региональные 
особенности рынка труда в КБР, на 
2021 год». Его основные положения 
озвучил заместитель Председателя 
Правительства КБР Марат Хубиев. 
Коэффициент устанавливается в раз-
мере 3,0 для иностранных граждан, 
работающих по найму у физических 
и юридических лиц на основании 
патента.

– Привлечение к трудовой деятель-
ности иностранных граждан, пребыва-
ющих в РФ в порядке, не требующем 
получения визы, в КБР, как и в целом 
по стране, в 2016-2018 годах имело тен-
денцию к увеличению, что создавало 
предпосылки для развития негативной 
ситуации на рынке труда. В связи с 
этим на 2019 год размер коэффици-
ента был утверждён в размере 2,0, а 
в 2020 году – в размере 3,0, – пояснил 
докладчик.

По словам М. Хубиева, за первый 
квартал текущего года (до введения 
ограничительных мероприятий) ино-
странным работникам оформлено на 
39% патентов меньше, чем в первом 
квартале 2019 года. При этом посту-
пления в республиканский бюджет 
увеличились на 11%. Учитывая по-
ложительную динамику рассматри-
ваемых показателей в первом квар-
тале 2020 года, Правительство КБР 
считает целесообразным установить 
на 2021 год аналогичный текущему 
году коэффициент. Парламентарии 

приняли указанный проект закона в 
двух чтениях.

Внесены изменения в Закон КБР 
«О квотировании рабочих мест для 
трудоустройства отдельных категорий 
граждан, испытывающих трудности 
в поиске работы». Соответствующий 
законопроект предусматривает пре-
доставление работодателями орга-
нам службы занятости информации 
о наличии свободных рабочих мест 
и вакантных должностей, сведений 
о применении в отношении работо-
дателя процедур о несостоятельности 
(банкротстве), о среднесписочной 
численности работников, выделенных 
рабочих местах для трудоустройства 
определённых категорий граждан, 
а также информации о выполнении 
установленной квоты.

Принято решение признать утра-
тившим силу Закон КБР «Об установ-
лении на территории КБР ограниче-
ний розничной продажи, распростра-
нения и использования электронных 
систем доставки никотина, а также 
бестабачных никотиновых смесей», 
что связано с принятием на феде-
ральном уровне дополнительных 
мер по охране здоровья граждан от 
воздействия окружающего табачного 
дыма и последствий потребления 
табака и никотинсодержащей про-
дукции.

В первом чтении принят проект 
закона КБР «О внесении измене-
ний в отдельные республиканские 
законы», подготовленный в связи 
с изменениями в федеральном за-
конодательстве. Совершенствуется 
республиканское законодательство 
об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие граждан 
в референдуме.

Заседание завершилось обсужде-
нием санитарно-эпидемиологической 
ситуации в регионе. Депутаты вы-
разили обеспокоенность несоблю-
дением мер профилактики распро-
странения COVID-19 большей частью 
населения, особенно молодёжью, 
выступили с призывом к гражданам 
соблюдать противоэпидемические 
требования: не игнорировать всеоб-
щий масочный режим, введённый 
Роспотребнадзором, социальное 
дистанцирование и другие меры  
безопасности.

– Это нужно для того, чтобы убе-
речь себя и своих близких, медицин-
ская маска предупреждает распро-
странение инфекции от носителя и 
защищает окружающих его людей. 
И нельзя забывать о медицинских 
работниках, которые самоотверженно 
трудятся в коронавирусных госпи-
талях и, к сожалению, тоже стано-
вятся жертвами COVID-19. Сейчас 
ситуацию осложняет не только рост 
заболеваемости коронавирусной 
инфекцией, но и сезонные ОРВИ 
и грипп. Противостоять пандемии 
коронавируса можно только путём 
объединения усилий, – подчеркнула 
Председатель Парламента КБР Та-
тьяна Егорова.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова
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Система воспитания дошкольников в детском 
коллективе была разработана немецким педагогом 
Фрёбелем ещё в 1837 году. Эта система завоевала по-
пулярность во многих странах, не обойдя и Россию, 
и уже в 1863 году в Петербурге появилось аналогич-
ное заведение. Тогда в детские сады принимали 
детей только из состоятельных семей. Всё изме-
нилось после революции 1917 года. С первых лет 
существования СССР открылись десятки детских 
воспитательных учреждений. Молодое государство 
нуждалось в рабочих руках, в том числе женских. 
И молодая мама как потенциальная работница не 
должна была озадачиваться вопросом, с кем оста-
вить ребёнка.

Ясли – друг 
каждой матери

Герой нашего исследования Анисим Чумак погиб 3 декабря 1941 г. Воен-
ный госпиталь №596 похоронил его 4 декабря 1941 года в г. Ступино, вбли-
зи больницы, в парке. 27 февраля 1942 г. фронтовой друг написал супруге 
письмо и сообщил о том, что А. Чумаку до гибели было присвоено звание 
подполковника, а посмертно он представлен к ордену Ленина. Много лет 
семья пыталась уточнить полученную информацию. В год 75-летия Побе-
ды мы расскажем о том, что нам удалось прояснить.

В 1924 году при нарком-
здраве Кабардино-Балкарии 
был создан подотдел охраны 
материнства и младенчества. 
С первых же дней его деятель-
ность была очень плодотвор-
ной. Лучшие дома отводились 
под детские учреждения. Ра-
ботницы и крестьянки про-
являли инициативу и само-
стоятельность в организации 
дошкольных учреждений, при-
влекали к этому важному делу 
внимание всех трудящихся, 
добивались их помощи и со-
действия.

Первые в нашей республике 
ясли на 25 детей были органи-
зованы в 1926 году в селении 
Яникой. Содержались они 
на средства здравотдела и 
частично Балкарского округа. 
Идея понравилась жителям 
соседних селений. Вскоре в 
газете «Карахалк» (так называ-
лась «Кабардино-Балкарская 
правда» в тот исторический 
период – авт.) появилась ста-
тья колхозниц-крестьянок из 
селения Каменка, они писа-
ли: «Когда мы узнали, что в 
селении Яникой открываются 
детские ясли, решили напи-
сать письмо в газету, чтобы 
и в Каменке открыли ясли». 
В 1928 году количество дет-
ских яслей увеличилось до 
десяти – по одному в каждом 
округе. Они содержались за 
счёт кооперации, профсо-
юзов, средств населения и 
колхозов. Государственные 
ассигнования на содержание 
детских учреждений с каждым 
годом увеличивались. В 1929 
году на эти цели было выде-
лено 15777 руб. Это позволило 
расширить сеть дошкольных 
учреждений, увеличить в них 
контингент детей и улучшить 
обслуживание. Правда, те, кто 
не принял новый строй, всеми 
силами старались подорвать 
организацию садов и яслей, 
вели злобную антисоветскую 
агитацию, распространяли 
ложные слухи, пытались запу-
гать матерей. СМИ того време-
ни тоже вели свою пропаганду. 
«Каждая мать – кабардинка 
или балкарка должна знать, 
что ясли – друг детей, друг 
каждой матери, – писала газе-
та «Карахалк». – Кто против яс-
лей, тот против освобождения 
кабардинки и балкарки и, сле-
довательно, против Советской 
власти. Не верьте злым слухам 
наших врагов. Отправляйте 
своих детей в ясли, посылайте 
на детские площадки и при-
нимайте горячее участие в их 
работе. Устраивайте дежурства 
в яслях, участвуйте в ясельном 

комитете, и вы убедитесь, что 
ясли приносят лишь пользу 
вашим детям и вам самим». 

В тот же период велась 
кампания по оказанию мате-
риальной помощи сельской 
детворе со стороны местных 
организаций и трудового на-
селения. Первый  почин в этом 
деле был сделан рабочими 
типографии, сотрудниками и 
активом газеты «Карахалк», 
которые создали из своих до-
бровольных отчислений фонд 
по раскрепощению женщи-
ны. Сотрудники типографии 
имени революции 1905 года, 
сотрудники издательства, ре-
дакции газеты «Карахалк», а 
также сельские и городские 
корреспонденты, образуя от-
числения дневного заработка 
и гонорарной оплаты в фонд 
по раскрепощению женщин 
от тягот семейной и домаш-
ней жизни, приглашали по-
следовать их примеру другие 
учреждения и организации. 
Этот факт подтверждают со-
хранившиеся документы того 
времени.

В 1932 году количество дет-
ских садов и площадок возрос-
ло до 109. Их посещали пять 
тысяч малышей. Перед самой 
войной насчитывалось уже 
180 дошкольных учреждений 
на шесть тысяч мест. В годы 
войны из Ленинграда, Киева, 
Севастополя и других городов 
в нашу республику прибыло 
много эвакуированных семей. 
Помощь детям этих семей 
считалась в то время перво-
очередной задачей местных 
советов. В дошкольных уч-
реждениях в станице Алек-
сандровской, селении Куба и 
других находилось около двух 
с половиной тысяч ребятишек 
фронтовиков и эвакуирован-
ных. Большая работа по вос-
становлению детских садов, 
яслей, детплощадок, детдомов 
и школ была проведена сразу 
же после освобождения от 
оккупации. Жители приносили 
инвентарь, принимали участие 
в оборудовании и оформле-
нии детских учреждений. Уже 
в июле 1943 года в нашей 
республике было организо-
вано сорок семь дошкольных 
учреждений. Дети жили в них 
по обычному режиму, играли, 
ходили на прогулки, обедали 
и рисовали. Внешне всё вы-
глядело, как раньше. Но по-
взрослевшие раньше времени, 
лишённые отцов, малыши 
всем своим существом чув-
ствовали, какая это большая 
трагедия – война.

Анна ХАЛИШХОВА

Посмертный орден 
Красного Знамени 
Анисима Чумака

Анисим Иванович Чумак 
родился 2 февраля 1902 г. в 
селе Михайлово-Лукашево Лу-
кашевского района Запорож-
ской области, украинец, член 
ВКП(б). Был женат на Лидии 
Абрамовой, у них родилась 
дочь Алина. 

А. Чумак призван в ряды 
Красной Армии 1 мая 1924 г., 
служил по сентябрь 1937 г. 
Комиссия по проведению14-й 
годовщины Красной Армии 
Ессентукского района Северо-
Кавказского края 23 февраля 
1932 г. наградила грамотой 
командира 3-го эскадрона 
89-го кавалерийского полка 
Анисима Чумака. Сохранилось 
удостоверение 10-го запасного 
кавалерийского полка  от 14 ав-
густа 1936 г., г. Новочеркасск. 
В нём написано: «Предъяви-
тель сего тов. Чумак Анисим 
Иванович действительно яв-
ляется командиром Доно-Ку-
банского казачьего полка «Во-
рошиловских кавалеристов». 

А. Чумак вновь призван в 
ряды Красной Армии в 1940 
г. С 23 июня 1941 г. 87-й за-
пасной кавалерийский полк 
начал пополняться до штата 
военного времени за счёт при-
писного состава. С 26 июня 
1941 года полк был выслан из 
г. Лепель под г. Ново-Борисов 
для обороны. С 3 июля 1941 г. 
полку было приказано пере-
дислоцироваться в г. Гжатск. 
В тот же день полк принял на 
себя бой за Лепель и начал 
отходить в Лепельском на-
правлении. 4-7 июля в районе 
Лепеля полк был окружён 
танками и мотопехотой против-
ника, но из него удалось вы-
йти. 4 июля отходящая группа 
под командованием майора 
Чумака была обстреляна и 
рассеяна противником в рай-
оне Улла.  С 17 июля 1941 г. 
87-й запасной кавалерий-
ский полк дислоцировался в 
Гжатске Смоленской области.  
2 августа 1941 г. майор А. Чу-
мак написал супруге и дочери 
письмо с обратным адресом: 
Смоленская обл., г. Гжатск, 
почтовый ящик 87. С 14 ав-
густа 1941 г. полк дислоциро-
вался в Коврове Ивановской 
области. Последнее фронто-
вое письмо А. Чумак написал 
семье 1 декабря 1941 г. с 
обратным адресом: полевая 
почта №1651. В письме было 
написано, что он находится 
под Москвой в действующей 
армии.

О подвиге майора А. Чумака 
мы можем узнать из его пред-
ставления к награждению. В 
наградном листе написано: 
«03.12.1941 г. выполнял зада-
ние как офицер связи. Проле-
тел на У-2 через расположение 
противника. Сделал посадку 
у штаба 9-й танковой бригады 
Дьяконово (ю.в. Каширы). 
Задание выполнил отлично. 

На обратном пути был убит в 
самолёте. Лётчик привёз его 
мёртвым, но с донесением от 
штаба 9-й танковой бригады 
и полной обстановкой. Погиб 
на боевом посту. Достоин на-
граждения орденом Ленина». 
На наградном листе в верхнем 
правом углу резолюция без 
подписи: «Потеряна острота. 
Москва воздерживается». И 
от руки ниже другим каран-
дашом: «Красное Знамя». В 
итоге приказом командующего 
войсками Западного фронта 
генерала армии Жукова  от 22 
декабря 1941 г. офицер связи 
штаба 1-го гвардейского ка-
валерийского корпуса майор 
Чумак Анисим Иванович был 
награждён орденом Красного 
Знамени посмертно.  

Согласно донесению о без-
возвратных потерях по 1-му 
гвардейскому кавалерийскому 
корпусу от 18 января 1942 г. 
А. Чумак погиб 4 декабря  
1941 г. Первичное место за-
хоронения – Московская об-
ласть, Михневский район,  
г. Ступино. К сожалению, имя 
Анисима Ивановича на месте 
захоронения не значится. 

В ЦАМО МО РФ хранятся 
фотокарточки и документы 
майора А. Чумака. На обложке 
тетради написано: «Убит на 
самолёте У-2 в районе Дьяко-
ново под Москвой 3.12.1941 г. 
при исполнении служебных 
обязанностей. Пом. НО-1 май-
ор П.С. Вашурин». В этой же 
тетради хранятся две фото-
графии А. Чумака и рабочая 
карта, на которой имеются 
надписи: «Карта убитого офи-
цера связи майора Чумака. 
Убит на боевом посту. Умер 
за Родину 3.12.41. 17.20». 
Чуть ниже написано: «Беречь 
как историч. документ штаба  
1 гкк. Это будет память герою. 
3.12.41». Подпись командира 
1-го гвардейского  кавалерий-
ского корпуса генерал-майора 
Белова. Согласно приказу 
об исключении из списков 

Главного управления форми-
рования и комплектования 
войск Красной Армии от 30 
сентября 1942 г.  офицер 
связи 1-го гвардейского ка-
валерийского корпуса майор 
Анисим Чумак исключён из 
списков Красной Армии как  
погибший в бою против не-
мецко-фашистских войск 4 
декабря 1941 г. Согласно 
другому приказу об отмене 
исключении из списков Глав-
ного управления кадров Крас-
ной Армии от 22 мая 1952 г. 
в статью 165 приказа ГУФ КА 
внесено изменение: «офицер 
связи 1-го гвардейского кава-
лерийского корпуса». Следует 
читать: «врид командира 87-го 
запасного кавалерийского 
полка, 1902 г. рождения, уро-
женец Запорожской области 
Лукашевского р-на, с. Михай-
лово-Лукашева, в СА с 1924 г. 
по 04.09.1937 г. и с 1940 года». 
Справка: «ходатайство Став-
ропольского КВК и учётные 
данные личного дела». Со-
хранилась справка от 1 марта 
1942 г., выданная за подписью 
заместителя командира 87-го 
запасного кавалерийского 
полка майора Аболмасова: 
«Справка выдана штабом  
87-го запасного кавалерийско-
го полка в том, что майор Чу-
мак Анисим Иванович состоял 
на военной службе в кадрах  
РККА в должности помощника 
командира 87-го запасно-
го кавалерийского полка по 
строевой части. Согласно его 
личному делу на иждивении 
находились: его жена Абра-
мова Лидия и дочь Алина». 
Из перечисленных документов 
следует, что майор А. Чумак 
был прикомандирован в 1-й 
гвардейский кавалерийский 
корпус для особых поручений.

К нам обратилась внучка 
фронтовика – Елена Завода. 
15 марта от её имени мы обра-
тились в Главное управление 
кадров МО РФ с просьбой 
рассмотреть вопрос о переда-
че ей удостоверения к ордену 
Красного Знамени майора  
А. Чумака. Получен ответ: 
«Ваше обращение по вопросу 
передачи удостоверения к ор-
дену Красного Знамени деда, 
Чумака Анисима Ивановича, 
рассмотрено. Передача удо-
стоверения к ордену Красного 
Знамени будет организована 
в установленном порядке 
после поступления его из 
Управления Президента РФ по 
государственным наградам». 

Наш очередной поиск за-
вершился удачно. Спустя бо-
лее 78 лет после выхода при-
каза о награждении Елене За-
вода передадут удостоверение 
к ордену Красного Знамени её 
деда, майора Анисима Ивано-
вича Чумака.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Чумак
Анисим Иванович,

майор
(02.02.1902 – 03.12.1941)
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Гимназия индивидуального выбора
Сорок лет назад приняла первых учеников тырныаузская школа №5, впослед-

ствии получившая статус гимназии и ставшая одним из лучших общеобразова-
тельных учреждений республики.

Как рассказала директор Фа-
тима Моллаева, гимназия в конце 
девяностых годов включилась 
в общероссийский эксперимент 
«Экология и диалектика» и стала 
экологической гимназией. В даль-
нейшем был осуществлён пере-
ход на личностно-ориентирован-
ное образование, направленное 
на профильное обучение.  Это 
позволило начать разработку эле-
ментов гимназии индивидуально-
го выбора на основе интеграции 
основного и дополнительного 
образования. С тех пор образо-
вательный процесс направлен 
на то, чтобы уже в среднем звене 
дети определялись с выбором 
профиля обучения.

Педагогический коллектив из 
года в год добивается хороших 
результатов в обучении и воспи-
тании детей. Среди победителей 
и призёров районных предметных 
олимпиад львиную долю посто-
янно составляют гимназисты. 
Много у них достижений и в кон-
курсах, научных конференциях, 
фестивалях на муниципальном, 
региональном и всероссийском 
уровне. А ещё – в спортивных 
соревнованиях, в том числе рай-
онных спартакиадах.

Стало традиционным прове-
дение дней науки, посвящения 
в гимназисты. Во время каникул 
ежегодно работает летняя ма-
тематическая школа, где дети 
занимаются научно-исследова-
тельской деятельностью, уча-
ствуют в других познавательных 
мероприятиях. Это способствует 
их разностороннему развитию, 
росту творческой активности. 
Гимназия одной из первых в 
республике включилась в реа-
лизацию федеральной целевой 
программы развития образова-
ния «Доступная среда», которая 
направлена на создание системы 
комплексной помощи детям с 
ограниченными возможностями 
здоровья, эффективную реаби-
литацию. С прошлого учебного 

года здесь реализуется програм-
ма дополнительного образования 
детей, направленная на развитие 
творческих и других способностей 
в области художественно-эсте-
тической, естественно-научной, 
технической, социально-педаго-
гической, спортивно-технической, 
культурологической, туристско-
краеведческой деятельности. 
Созданы необходимые условия 
для обеспечения потребностей 
и личностного роста каждого 
ученика, профессиональной ори-
ентации. Выявляются и находят 
всестороннюю поддержку дети, 
проявившие способности в том 
или ином деле. Ребята посещают 
созданную в образовательном 
учреждении секцию «Картинг», 
где познают и получают удоволь-
ствие от вождения технического 
средства, а кроме того, участвуют 
в соревнованиях.

За четыре десятка лет обра-
зовательное учреждение дало 
путёвку в жизнь более чем двум 
тысячам учащихся. Едва ли не 
каждый десятый выпускник на-
граждён золотой или серебряной 
медалью «За особые успехи в уче-
нии». Практически все в послед-
ние годы поступают в высшие 
учебные заведения. Это результат 
постоянно проводимой модерни-
зации материально-технической 
базы и вдумчивой, целенаправ-
ленной и инициативной работы 
педагогического коллектива. 
Он постоянно находится в поис-
ке и делает всё для того, чтобы 
учащиеся, покидающие стены 
образовательного учреждения, 
заранее определились с выбором 
жизненного пути, смело шли по 
нему в дальнейшем. 

Среди тех, кто в своё время 
учился гимназии, немало таких, 
кто достиг определённых высот 
на научном поприще и работает 
на крупных предприятиях и в 
учреждениях страны. Прежде 
всего надо, наверное, назвать 
выпускницу конца восьмидесятых 

годов  Елену Заклязьминскую – 
профессора и ведущего генетика 
Российской Федерации. Среди 
бывших выпускников также док-
тора медицинских наук Елена 
Сутырина и Андрей Фёдорович, 
кандидаты наук: технических – 
Владимир Бужинский, физико-
математических – Игорь Лобив, 
экономических – Зухра Моллаева, 
географических – Мурат Хаджи-
ев. Евгений Хаймовский, Максим 
Гранкин, Румия Ибнаминова, 
Джамиля Теппеева, победив 
в конкурсе «Одарённые дети 
России», стали стипендиатами 
Президента страны. Гордостью 

образовательного учреждения 
являются двукратный призёр 
Олимпийских игр по тяжёлой 
атлетике Хаджи-Мурат Аккаев, 
Руслан Сижажев, признанный 
лучшим каратистом России, 
Мурат Локьяев, Озир Чеченов, 
Мырза-Бек Тебуев, Маштай Ми-
чукаев, Амир Абулькин.

Гимназия не раз становилась 
лауреатом всероссийского кон-
курса «Школа года», удостаи-
валась диплома «Знак качества 
образования». Она является 
лауреатом конкурса «100 лучших 
школ России», участником кон-
ференции школ-лидеров иннова-
ционного образования «Эврика», 
призёром конкурса «Лучшие шко-
лы Кабардино-Балкарии», стала 
победителем республиканского 
конкурса-фестиваля «Родной 
язык – душа моя, мой мир!».  А 
ещё добилась успеха во Все-
российском конкурсе «Лучшая 
школьная столовая». 

Здесь всегда придавалось 
большое значение созданию 
высокого кадрового потенциала 
педагогов. У истоков становле-
ния педколлектива и развития 

образовательного учреждения 
стояли бывшие директора Генна-
дий Фоменко, Лариса Апшева, 
завуч по научно-методической 
работе Тамара Савилова, учителя 
Лидия Дымченко, Валентина Бу-
жинская, Александра Калинкина. 
Многие годы отдали делу обуче-
ния и воспитания детей Хамида 
Абдурахманова, Алла Балахова, 
Надежда Витковская, Татьяна 
Серёдкина, Мария Овсянникова, 
Нина Писковатская.

Лауреатом всероссийского 
этапа конкурса «Учитель года» 
становилась Татьяна Сидоро-
ва, в разные годы добивались 
успеха в этом и других конкурсах 
Татьяна Гедгагова, Джамиля 
Этезова, Елена Барсукова, Нина 
Закожурникова, Фатима Этезо-
ва, Светлана Бахтиева, Олеся 
Османова, Аминат Шамурзае-
ва, Аэлита Бичекуева, Татьяна 
Могилевец, Мариям Тебуева. 
В этом году победу в муници-
пальном и региональном этапе 
всероссийского конкурса «Учи-
тель года» праздновал Фуад 
Буранов.

Победителями и обладателями 
грантов в конкурсах на звание 
«Лучший учитель», проходящих 
в последние годы в рамках  на-
ционального проекта «Образо-

вание», становились Сюйдюмхан 
Узденова, Лариса Криворотова, 
Светлана Бахтиева, Нина Зако-
журникова, Олеся Ашибокова, 
Халимат Хаджиева, Нина Югай, 
Ольга Третьякова, Аминат Ша-
мурзаева.

Растёт в гимназии и достой-
ная смена – из шестидесяти с 
лишним учителей почти третью 
часть составляют бывшие вы-

пускники. Это говорит не только 
о преемственности поколений, 
но и о хорошей атмосфере в пе-
дагогическом коллективе, в кото-
рый стремятся попасть молодые 
специалисты после получения 
высшего или среднего специаль-
ного образования.

Говоря о сегодняшнем дне 
образовательного учреждения, 
Фатима  Моллаева отметила, 
что в рамках реализации феде-
рального проекта «Успех каж-
дого ребёнка» открыты конвер-
гентная естественно-научная 
лаборатория, лаборатория для 
изучения языков программиро-
вания, микроэлектроники и схе-
мотехники. В этом году получен 
новый школьный автобус марки 
«Форд». Гимназия ориентиро-
вана на качественное обучение 
учащихся, гуманистический ха-
рактер образования, приоритет 
общечеловеческих ценностей, 
обеспечение самоопределения 
и свободное развитие личности, 
создание условий для её само-
реализации и творческого раз-
вития. Усилия направлены также 
на  формирование человека и 
гражданина, интегрированного 
в современное общество и на-
целенного на его совершенство-
вание.

Сорок лет – не такой уж боль-
шой срок для образовательного 
учреждения, но оно уже достигло 
немалых высот в деле обучения и 
воспитания детей. Гимназия сме-
ло внедряет в образовательный 
процесс современные формы и 
методы, ищет пути дальнейшего 
совершенствования. Словом, 
стремится выйти на новые рубе-
жи в своём развитии.

Анатолий САФРОНОВ



  Впослед-
ствии эта ра-
бота, в которой 
активное уча-
стие принял и 
председатель 
Торгово-про-
мышленной па-
латы КБР Хасан 
Гукетлов, была 
им продолже-
на. Результа-
том этого стало 
обнаружение 
архивных до-
кументов ещё 
на 125 военнос-
лужащих этого 
ф о р м и р о в а -
ния, соответствующая их обработка и изда-
ние третьей книги на 272 страницах об этих 
мужественных и самоотверженных людях, 
получивших боевые награды.

Авторы книги надеются, что и это изда-
ние также внесёт свой вклад в дальнейшее 
усиление героико-патриотического воспита-
ния подрастающего поколения, а жителям 
Кабардино-Балкарии станут дополнительно 
известны факты ещё о многих героях 115-й 
кавалерийской дивизии, в основном сфор-
мированной из жителей республики.

Ирэна ШКЕЖЕВА
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Вместе против наркотиков
 

«Круглый стол» на тему «Вместе за здоровый образ жизни. Вместе против 
наркотиков» прошёл в Государственной национальной библиотеке имени  
Т.К. Мальбахова. В рамках встречи её участники рассказали о работе, которая 
проводится в этом направлении, и обсудили возможности сотрудничества.

Организатором мероприя-
тия выступает ГНБ КБР имени  
Т.К. Мальбахова при поддержке 
республиканских министерств, 
ведомств и общественных орга-
низаций. Главная цель «круглого 
стола» – улучшение взаимодей-
ствия государственных, образова-
тельных, культурных учреждений, 
правоохранительных органов, 
лечебно-профилактических ор-
ганизаций, общественных объ-
единений, средств массовой ин-
формации для информирования 
населения о вреде наркотических 
веществ. 

В рамках мероприятия со-
трудниками библиотеки была 
организована книжно-иллюстра-
тивная выставка «За здоровье 
и безопасность наших детей». 

Помимо этого, всем участникам 
были предоставлены информа-
ционные буклеты. 

Заместитель министра по вза-
имодействию с институтами 
гражданского общества и делам 
национальностей Джамбулат Гер-
гоков отметил, что тема, которой 
посвящён «круглый стол», являет-
ся одной из приоритетных для его 
ведомства. Также он рассказал 
о мероприятиях, проведённых 
министерством, и поделился пла-
нами на следующий год. 

В своём выступлении он кос-
нулся и вопроса методических 
материалов.  

– На территории КБР ежегодно 
проходят как региональные этапы 
всероссийских акций, так и респу-
бликанские акции, направленные 

на борьбу с незаконным оборотом 
наркотических средств и пси-
хотропных веществ, – отметила 
старший оперуполномоченный по 
ОВД управления по контролю за 
оборотом наркотиков МВД по КБР 
Ирина Давыдова. – Проводятся 
такие широкомасштабные ме-
роприятия, как республиканская 
акция «За здоровье и безопас-
ность наших детей» – к ней мы 
привлекаем все заинтересован-
ные министерства и ведомства 
КБР. Большое значение для нас 
имеет и поддержка духовенства, 
а также общественных организа-
ций. Также начиная с 19 октября 
на территории республики про-
водится всероссийская акция 
«Сообщи, где торгуют смертью», 
в рамках которой мы размещаем 

в СМИ и социальных сетях теле-
фоны доверия как МВД по КБР, 
так и других республиканских 
министерств. Граждане могут 
позвонить по любому из этих 
номеров. Основная цель акции 
–   привлечение общественности 
к борьбе с незаконным оборотом 
наркотиков, а также консульти-
рование и оказание помощи в 
вопросах лечения и реабилитации 
наркозависимых.

Главный специалист управ-
ления по физкультуре, спорту и 
делам молодёжи местной адми-
нистрации г.о. Нальчик Анжела 
Канокова в свою очередь отме-
тила, что спорт является полез-
ным инструментом в воспитании 
активной и здоровой молодёжи 
и достойной альтернативой раз-
личным негативным явлениям. 
Управление активно работает 
в этом направлении, проводя 
различные тематические меро-
приятия. 

Руководитель Совета женщин 
г.о. Нальчик Лидия Дигешева по-
делилась информацией о работе 
клуба «Береги своё здоровье», 
который функционирует в рамках 
проекта «Женщина – великая 
сила в воспитании гармоничного 
человека», который реализуется 
при поддержке городской адми-
нистрации. 

Руководитель творческого 
объединения «Миниатюръ» дет-
ской академии творчества «Сол-
нечный город» Марина Филина 
сообщила о дополнительном 
образовании, которое дети могут 
получить в стенах академии, а 
также о профилактической ра-
боте, которая ведётся с подрас-
тающим поколением. 

Инспектор УИИ УФСИН России 
по КБР Оксана Кокова подели-

лась особенностями работы с 
осуждёнными, привлечёнными 
к ответственности за незаконный 
оборот наркотиков. Она также 
выразила надежду, что сотруд-
ничество с другими участниками 
«круглого стола» позволит вести 
активную профилактическую 
работу. 

Медицинский психолог Нарко-
логического диспансера Мини-
стерства здравоохранения КБР 
Танзиля Бегиева рассказала о 
своей работе, а также о совмест-
ном проекте с ГНБ КБР – на базе 
библиотеки работает кабинет 
анонимной психологической 
поддержки. Обратиться за по-
мощью могут как подростки и 
молодые люди, так и родители, 
считающие, что ребёнок страда-
ет от губительной зависимости. 
Высказалась по этому поводу и 
заведующая отделом медицин-
ской литературы ГНБ КБР Мария 
Хамукова. 

– ГНБ КБР имени Т.К. Мальба-
хова имеет большую информаци-
онную базу и обладает опытом 
массовой и индивидуальной ра-
боты по проведению профилакти-
ческих мероприятий – всё это не-
обходимо использовать в полной 
мере, – сообщила заведующая 
публичным центром правовой 
информации ГНБ КБР Светлана 
Харенко. – Мы располагаем дву-
мя возможностями внести свой 
вклад в работу по профилактике 
наркотической зависимости. Во-
первых, мы можем организовать 
досуг населения так, чтобы мак-
симально отвлечь его от опасных 
увлечений. Во-вторых, мы можем 
предоставить информацию о про-
блеме, просветить.

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото автора

 

О героях 
 войны

 В год 75-летия Победы советского 
народа над гитлеровской Германией 
в Великой Отечественной войне пол-
ковником милиции в отставке Вале-
рием Шипиловым и полковником 
внутренней службы в отставке Залим-
гери Шогемовым был подготовлен и 
выпущен в свет двухтомник «Герои  
115-й кавалерийской дивизии». В  кни-
ги включены наградные документы, 
рассказы о жизни и ратной службе 
бойцов этого прославленного воин-
ского соединения.

29 октября исполнилось 102 года Всесоюзному ленинскому ком-
мунистическому союзу молодёжи. В этот день возле памятника ком-
сомольцам, отдавшим жизнь за Родину, на площади 50-летия ком-
сомола в Нальчике по традиции собираются ветераны этой когда-то 
могучей молодёжной организации – члены Совета ветеранов комсо-
мола Кабардино-Балкарии, чтобы почтить память своих товарищей и 
вспомнить великие дела, к которым они приложили руки, ум и сердце. 

 Особый юбилей

Комсомольская органи-
зация Кабардино-Балкарии 
была создана 23 апреля 
1920 года – таким образом, 
для собравшихся этот год 
юбилейный. Но в связи с 
мероприятиями по предот-
вращению распростране-
ния новой коронавирусной 
инфекции традиционная 
встреча прошла в изменён-
ном формате. Руководитель 
организации Анатолий Жига-

тов напомнил собравшимся 
об основных вехах истории 
комсомола СССР и рас-
сказал о том, что делается 
ветеранами в нынешних 
сложных условиях: работе 
с молодёжью, собирании и 
систематизации архивных 
материалов,  издании книг 
по истории республиканской 
молодёжной коммунистиче-
ской организации.

Затем к памятнику комсо-

мольцам-героям были воз-
ложены цветы.

К этой же дате была при-
урочена церемония вручения 
знаков ЦК ВЛКСМ «Воинская 
доблесть» двум бывшим 
комсомольцам – воинам 
Советской Армии, выпол-
нявшим интернациональный 
долг в Республике Афгани-
стан. Награды в своё время 
(1988 год) не были вручены, 
но благодаря деятельности 

благотворительного фонда 
ветеранов боевых действий, 
учреждённого Александром 
Кимом, в конце концов наш-
ли своих хозяев.

Юре Кагермазову награ-
ду вручили председатель 
Совета ветеранов комсомо-
ла КБР Анатолий Жигатов 
и председатель Кабарди-
но-Балкарской региональ-
ной организации «Ветеран»  
Б. Белимготов, а Таукану 
Атмурзаеву знак «Воинская 
доблесть» вручили уполномо-
ченный по правам человека в 
КБР Борис Зумакулов (также 
участник интернациональной 
миссии в Афганистане)  и 
заместитель председателя 
Совета ветеранов комсомола 
КБР Залимгери Мирзоев.

Расул ГУРТУЕВ.
Фото Татьяны Свириденко
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Заключила договор купли-
продажи нежилого помеще-
ния и земли, юридическое и 
физическое лица не отдают 
документы (технический и 
межевой паспорта). Что де-
лать? Комментируя правовую 
сторону ситуации, юрис- 
консульт Надежда Назарова 
заметила, что по общему пра-
вилу в договоре купли-про-
дажи должны быть предус-
мотрены условия по поводу 
срока передачи документов, 
а также их состав.

Нужно требовать

 В соответствии со ст. 456 ГК РФ про-
давец обязан одновременно с вещью 
передать и принадлежащие ей документы 
– технический паспорт или сертификат со-
ответствия, инструкцию по эксплуатации и 
т.д. Вместе с товаром передаче подлежат 
только те документы, без которых его ис-
пользование невозможно.

 – В данном конкретном случае, – отмеча-
ет юрисконсульт, – необходимо в письмен-
ном виде отправить продавцам требование 
о выдаче документов. Если оно не будет 
удовлетворено, нужно обращаться в суд 
с иском о понуждении к передаче или же 
заказать эти документы в дубликатах (если 
есть данные, где они имеются), а расходы 
возложить потом на продавцов.

 Ляна КЕШ

29 октября вневедомственная охрана Ро-
сгвардии отметила 68-ю годовщину образова-
ния службы. С 1 октября 2016 года подразделе-
ния вневедомственной охраны вошли в состав  
войск национальной гвардии РФ.

Будни сотрудников

В этот день журналисты по-
знакомились со служебными 
буднями сотрудников  УВО по 
КБР и узнали об особенностях 
их службы. 

Начальник УВО ВНГ России 
по КБР полковник полиции Юрий 
Меркулов поздравил весь личный 
состав с профессиональным  
праздником.

– В состав УВО ВНГ России по 
КБР входит одиннадцать филиа-
лов по КБР. В настоящее время 
они обеспечивают безопасность 

около четырёх тысяч объектов 
различных форм собственности, 
особой важности, повышенной 
опасности, потенциально опас-
ных и критически важных, а 
также 16 объектов, подлежащих 
обязательной охране войсками 
национальной гвардии РФ, – рас-
сказал Ю. Меркулов.

Профессиональная подго-
товка сотрудников Росгвардии 
осуществляется в специализи-
рованных образовательных уч-
реждениях системы МВД Рос-

сии в соответствии с порядком 
организации подготовки кадров 
для замещения должностей в 
органах внутренних дел РФ, в 
ходе которой сотрудники проходят  
обучение по огневой, физической 
и правовой подготовке.

Росгвардейцы рассказали о 
возложенных на них задачах и о 
том, как осуществляется охрана 
различных форм собственности 
в республике. 

Затем журналисты своими 
глазами увидели слаженные 
действия группы задержания, 
которая незамедлительно отре-
агировала на сигнал «Тревога» 
и обеспечила охрану правопо-
рядка. Также представители СМИ 
узнали, что, помимо основной 
деятельности, росгвардейцы 
оказывают помощь семьям по-
гибших сослуживцев, ветеранам 
Великой Отечественной войны 
и социальным учреждениям, 
проводят огромную работу по 
патриотическому воспитанию 
подрастающего поколения.

За год сотрудниками подразде-
лений вневедомственной охраны 
республики принято участие в 
обеспечении охраны обществен-
ного порядка и общественной 
безопасности при проведении 
четырёх культурно-массовых, 
общественно-политических ме-
роприятий в республике, где 
было задействовано более 600 
сотрудников.

Благодаря слаженной работе 
удалось достичь высоких показа-

телей в работе по итогам девяти 
месяцев, а также успешной ре-
ализации задач, поставленных 
руководством Росгвардии.

– С начала года сотрудниками 
вневедомственной охраны респу-
блики пресечено более 60 адми-
нистративных правонарушений, 
лица, совершившие правонару-
шения, в установленном порядке 
переданы сотрудникам полиции 
территориальных органов МВД 
России на районном уровне. 
Кроме того, на маршруте патру-
лирования группой задержания 
установлено лицо, числящееся 
как без вести пропавшее, – рас-
сказал Юрий Меркулов.

Как он отметил, одним из глав-
ных задач вневедомственной 
охраны Росгвардии является не-
допущение краж с охраняемых 

объектов различной категории  
собственности и выполнение пла-
нового показателя по перечисле-
нию денежных средств в феде-
ральный бюджет на сто процентов.  

В республике нет ни одного 
охранного учреждения, спе-
циализирующегося на обеспе-
чении охраны имущества юри-
дических и физических лиц, с 
организацией гарантированного 
возмещения ущерба в случае до-
пущения кражи. С 2016-го по 2020 
год краж не допущено.

В завершение журналисты 
поздравили сотрудников Управ-
ления вневедомственной охраны 
Росгвардии по КБР с профессио-
нальным праздником, пожелали 
успехов в службе, здоровья и 
семейного благополучия.

Илиана КОГОТИЖЕВА

В республике наблюдается увеличение 
числа зарегистрированных преступлений, 
связанных с дистанционными кражами 
и мошенничествами, сообщили в пресс-
службе МВД по КБР.

Жертвами мошенников
становятся доверчивые и пожилые люди

Такие преступления со-
вершаются с использованием 
средств мобильной связи и 
интернет-ресурсов. 

Жертвами злоумышлен-
ников становятся люди раз-
личных возрастных групп, 
среди которых чаще других 

доверчивые и пожилые люди.
Наиболее распространён-

ные способы совершения 
преступлений: вам звонят, 
представившись сотрудни-
ком банка, и сообщают, что 
на ваше имя оформлен кре-
дит, предлагают отменить 

заявку; убеждают, что была 
попытка списания ваших 
денег, предлагают пере-
вести их на «защищённый» 
счёт; предлагают обменять 
бонусы, якобы начисленные 
банком, на деньги.

Также мошенничества на 
интернет-сайтах: купля-про-
дажа, аренда жилья, трудо-
устройство и многое другое.

Во всех случаях мошен-
ники, введя в заблуждение 
собеседников, выясняют пер-
сональные данные банковских 

карт: PIN-код, CVV2-код карты 
(цифры с обратной стороны 
карты), просят сообщить код 
в смс-сообщении либо пере-
вести предоплату за продава-
емый товар.

Если вы или ваши близкие 
стали жертвами мошенников 
или вы подозреваете, что в 
отношении вас планируются 
противоправные действия, 
незамедлительно сообщите в 
полицию.

Подготовила
 Ирэна ШКЕЖЕВА

Отделом МВД России по Эльбрусскому району 
разыскивается житель Тырныауза Эскиев Али 
Зайдинович, 1976 г.р., который в марте 2015 года 
выехал из дома по улице Виноградова за пределы 
КБР и до настоящего времени его местонахожде-
ние неизвестно.

Если вы обладаете какой-либо информацией, 
способствующей установлению его местонахож-
дения, просьба сообщить по телефонам: 8 (86638) 
4-26-01, 8 (928) 709-62-65,  02 или обратиться в бли-
жайшее отделение полиции.

Пресс-служба МВД по КБР

Внимание, розыск!

 Прокуратура КБР проверяет факт ДТП с 
участием несовершеннолетних. 

Пострадали дети

Установлено, что водитель ВАЗа, двигаясь по проезжей части 
в Баксане, совершил наезд на женщину и троих детей. Они до-
ставлены в больницу. 

По факту в СО МО  МВД России «Баксанский» возбуждено 
уголовное дело по ч. 1 ст. 264  УК РФ за нарушение правил 
дорожного движения, повлёкшее по неосторожности тяжкий  
вред здоровью. 

Водитель задержан и водворён в изолятор временного со-
держания, сообщает прокуратура КБР.
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Вправе ли потребитель при выявлении су-
щественных недостатков товара за пределами 
гарантийного срока, но в течение установлен-
ного срока службы товара, вернуть его изгото-
вителю и потребовать возврата денег?

Если дефект неустранимый

Северный Кавказ – в десятке направлений
для развития природного туризма

Природный туризм назван пер-
спективным направлением инду-
стрии путешествий.

Проводятся кадастровые работы по уточнению местоположения границ и площади земельного 
участка с кадастровым номером: 07:09:0104025:243, расположенного по адресу: КБР, г. Нальчик, с/т 
«Дружба», уч. 245.

Заказчиком кадастровых работ является: Едыдж Бор Йедич.
Смежный земельный участок, с которым требуется согласовать местоположение границ: КБР,              

г. Нальчик, с/т «Дружба» (кадастровый номер 07:09:0104025:244, право не зарегистрировано).
Собрание заинтересованных лиц состоится по месту расположения данного участка, т.е. по адресу: 

КБР, г. Нальчик, с/т «Дружба», уч. 245, 2 декабря 2020 г. в 11 часов. Ознакомиться с проектом меже-
вого плана и требованиями о проведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности можно со дня выхода данного объявления по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кирова, 4,  
кв. 85. Справки по телефону 8-928-704-58-56.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Мамбетовой Мадиной Хамдановной, квалификационный аттестат               
№07-11-47; адрес: 360000, КБР, г. Нальчик, ул. Кешокова, 55, ООО «РегиоН-07», region07_kbr@mail.ru, 
тел. 42-22-32, в отношении земельного участка с кадастровым номером № 07:09:0104024:575, рас-
положенного по адресу: КБР, г. Нальчик, тер. с/т «Горное», уч. №161 и уч. №161-а, выполняются ка-
дастровые работы по уточнению местоположения границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Ахметова Фатима Циковна.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по 

адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кешокова, 55, 1 декабря 2020 г. в 10 часов. С проектом межевого плана 
земельного участка можно ознакомиться по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кешокова, 55, ООО «Реги-
оН-07». Возражения по проекту межевого плана и местоположения границ земельного участка при-
нимаются с 31 октября по 1 декабря 2020 г. При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы, подтверждающие 
права на соответствующий земельный участок.

Утерянный аттестат Б №5177710 на имя Атмурзаевой Алёны 
Алимовны об окончании МКОУ «СОШ №5» г.о. Нальчик считать  
недействительным.

 Осетинский национально-культурный центр «Ныхас» выражает 
глубокое соболезнование семье, родным и близким по поводу 
кончины одного из основателей центра ГАЛАЧИЕВА Таймураза 
Казбулатовича.

 Этот вопрос стал предме-
том судебного разбирательства 
по иску Альберта М., который 
требовал от импортёра вернуть 
стоимость сотового телефона, 
оплатить неустойку, взыскать 
компенсацию морального вре-
да, штраф, а также расходы на 
оплату услуг эксперта и пред-
ставителя. Он ссылался на то, что 
мобильный телефон перестал 
работать в течение установлен-
ного для него срока службы.

 В суде было установлено, что 
в телефоне имеется производ-
ственный дефект  в виде выхода 

из строя ряда электронных ком-
понентов системной платы. От-
казывая в исковых требованиях, 
суд первой инстанции сослался 
на то, что выявленный недо-
статок является устранимым, 
однако истец в нарушение по-
ложений ст. 19 Закона о защите 
прав потребителей не заявил 
требования о безвозмездном 
его устранении, что исключает 
возможность удовлетворения 
иска о возврате уплаченной за 
товар суммы.

 Суд апелляционной инстан-
ции отменил данное решение 

Российский сервис бронирования жилья 
для отдыха Tvil.ru опросил пользователей 
социальных сетей и выявил, какие в России 
самые лучшие направления для природного 
туризма. Северный Кавказ  набрал 3,51% 
голосов.

Большинство туристов (29,82%) назвали 
Крым самым перспективным направлением 

для развития природного туризма. На втором 
месте Краснодарский край – 17,54%. «Бронзу» 
в рейтинге самых лучших для экологического 
отдыха получила Республика Карелия, набрав 
14,04%.

Российские путешественники также счита-
ют перспективными для развития природного 
туризма Алтайский край и Республику Алтай 
(14,04%), Башкирию (8,77%), Иркутскую об-
ласть (3,51%), Ленинградскую область (3,51%), 
Ставропольский край (3,51%). Меньше всего за 
развитие экотуризма собрала голосов Самар-
ская область – 1,75%.

и частично удовлетворил тре-
бования истца, исходя из того, 
что в соответствии с политикой 
компании-изготовителя такая 
комплектующая деталь, как си-
стемная плата, не производится 
и поэтому устранение недостат-
ка сводится к полной замене 
устройства, что ремонтом не 
является, и, следовательно, вы-
явленный недостаток является 
существенным и неустранимым. 
Таким образом, суд апелляцион-
ной инстанции пришёл к выводу, 
что покупатель вправе предъ-
явить импортёру требование о 
возврате денег.

 Данное решение не оспарива-
лось, и на новом слушании дела 
в суде первой инстанции исковые 
требования  потребителя были 
удовлетворены в полном объёме.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

3 и 4 ноября изменится график работы отделений «Почты России».  
4 ноября объявлен выходным днём для всех отделений.  

3 ноября, во вторник, почтовые отделения закроются на час раньше. День народного единства,     
4 ноября (среда) – выходной день для всех отделений. Кроме того, в этот день почтальоны не будут 
доставлять почтовые отправления и периодические печатные издания.   5 ноября, в четверг, почтовые 
отделения будут работать в обычном режиме. 

Уточнить график работы отделений или найти на карте ближайшее открытое почтовое отделение 
можно на сайте pochta.ru или в мобильном приложении «Почты России». Установить приложение 
можно, перейдя по ссылке с мобильного устройства http://onelink.to/a3jqkr. 

Ольга ПЕТРОВСКАЯ

Режим работы почтовых отделений
в праздничные дни

Человек, который был должен крупную сум-
му внезапно умер. Каким образом можно вер-
нуть свои деньги? 

Юрисконсульт Надежда Назарова объясняет, что в этом случае 
нужно обращаться в суд и подавать иск к наследственному иму-
ществу. Сделать это нужно в пределах срока исковой давности по 
требованию к умершему должнику. 

– Поэтому, – замечает юрисконсульт, – даже если известны бу-
дущие наследники, лучше подать иск именно к наследственному 
имуществу, не дожидаясь вступления в наследство, иначе воз-
никает риск пропустить срок исковой давности. Иск составляется 
по общим правилам, но в качестве ответчика нужно указать «на-
следственное имущество». Это необходимо сделать до того, как 
наследники примут наследство. После этого момента согласно  
ст. 1175 ГК РФ требования придётся предъявлять уже непосред-
ственно к наследникам.

По общему правилу наследники могут принять наследство в 
пределах полугода после его открытия, и всё это время срок ис-
ковой давности по иску кредитора продолжается. Если он истечёт 
раньше, чем наследники примут наследство, а иск всё ещё не будет 
подан, то, скорее всего, замечает юрисконсульт, взыскать долг уже 
не получится. Если же обратиться в суд с иском к наследственному 
имуществу, то со дня обращения срок исковой давности течь не будет.

Иск нужно подавать по месту открытия наследства (ч. 2 ст. 30 
ГПК РФ). Вместо конкретного лица в качестве ответчика нужно 
указать наследственное имущество и полное имя наследодателя 
(умершего должника). Юрисконсульт  обращает внимание, что если 
в качестве ответчика будет указан умерший человек, то такой иск 
суд не примет.

 Для сохранения наследственного имущества к участию в деле 
привлекаются исполнитель завещания или нотариус. Следует 
учитывать, отмечает Назарова, что проценты, которые являются 
мерой ответственности за просрочку денежного обязательства, 
нельзя начислять за период со дня открытия наследства (смерти 
должника) до момента его принятия наследниками.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

В качестве ответчика –
имущество должника

С глубоким прискорбием  выражаем  соболезнование род-
ным и близким скоропостижно ушедшей из жизни КАНЛОЕВОЙ  
Замиры Ханбиевны и её мужа ИСТЕПАНОВА Исмеля Шамудо-
вича, скончавшегося после продолжительной болезни.

Выпускники средней школы с. Старый Урух 1972 г.

   КУПЛЮ советские фотоаппараты, объективы, значки, 
предметы  старины.  Обращаться по тел. 8-962-002-77-77.

КУПЛЮ ЗОЛОТЫЕ КОРОНКИ (ЛОМ)
Обращаться по тел. 8-928-486-12-22.

 Депутаты Парламента Кабардино-Балкарской Республики и 
сотрудники Аппарата Парламента КБР выражают  глубокое собо-
лезнование  председателю комитета Парламента КБР  по законо-
дательству и вопросам местного самоуправления  МАЛЬБАХОВУ 
Борису Хамидбиевичу по поводу  кончины сестры БАТЫРОВОЙ  
(МАЛЬБАХОВОЙ) Лидии Хамидбиевны.


